

# LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTIFICO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRICIÓN

Interior: Por mes. . . . . \$ 0 40  
 Por trimestre. . . . . 1 20  
 Exterior: Por año. . . . . 5

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1252—INDEPENDENCIA—1252

Buenos-Aires, Junio 2 de 1894

## LOS SIERVOS

DE LAS PROVINCIAS DEL NORTE

Es del mayor interés para la población obrera argentina, conocer las condiciones de excepcional opresión á que están sometidos los trabajadores de las provincias de Santiago, Tucumán y Salta.

Esas provincias tienen como principales industrias la ganadería, el cultivo y la elaboración de la caña de azúcar, y la explotación de los bosques, que se hace en grande escala.

Los patronés para asegurarse la mano de obra que necesitan, sin verse obligados á tratar bien á los trabajadores, han inventado allí un sistema especial de conchavo con intervención de la policía.

La libertad de contrato que, al decir de los explotadores, es capaz de hacer la felicidad de todo el mundo, á pesar de lo cual los obreros conscientes tratan de restringirla porque saben que es en realidad la libertad de explotación, presenta en las provincias indicadas una de sus formas más genuinas.

El patrón lleva á sus futuros peones á la Policía, compra allí una libreta para cada uno, por la que paga un peso que no es más que un impuesto sobre los salarios, y en seguida se conviene allí mismo el tiempo del conchavo, y el monto del salario.

Cumplidas esas formalidades el trabajador pertenece al patrón que le ha contratado durante el tiempo convenido, escrito en la libreta policial. Ya no puede cambiar de patrón, aunque éste lo azote, ó no le dé de comer; ya no puede cambiar de trabajo, aunque el que le manden hacer no convenga á sus gustos ni á su salud; ya no puede disponer de su persona ni de su tiempo, sino con el beneplácito del patrón.

Ay! del jornalero que, por necesidad ó por gusto, abandona al amo que lo ha comprado! La Policía lo busca, lo castiga, y lo entrega al patrón, que si ya lo trataba á látigo antes de escaparse, cómo lo tratará después!

Tampoco puede el infeliz peon conchavarse en otra parte, porque está prohibido tomarlo si no ha cumplido su tiempo con el anterior patrón.

Es tal la apropiación que los patronés se hacen del trabajador, que cuando no lo necesitan por todo el tiempo convenido, lo venden á otro, pasándole la libreta de conchavo.

Allí, liquidar la peonada es una operación comercial como otra cualquiera; como la del cochero que vende sus caballos, ó del chacarero que vende sus bueyes.

Para disimular en algo la crueldad y la infamia de este sistema de conchavo, los patronés adelantan á los trabajadores el salario de algun tiempo, con lo que consiguen también probablemente contratarlos por un precio irrisorio.

Se comprende que semejantes vejámenes sólo los puede sufrir una clase obrera deprimida física y moralmente.

Y en efecto, los jornaleros de las provincias de Santiago, Tucumán y Salta, son en su mayor parte indígenas ó mestizos de poca inteligencia y energía.

Pero por eso los obreros de la capital y de las provincias más civilizadas no debemos interesarnos menos por su suerte.

Si los trabajadores son oprimidos y villendados en un punto, se deprime el nivel de la clase obrera en general. En los Estados Unidos mientras hubo esclavos negros en el Sud, nadie pensó en mejorar la situación de los obreros blancos del Norte.

Para suprimir la iniquidad de que son víctimas los trabajadores en Tucumán, Salta y Santiago, bastaría suprimir la intervención de la Policía en los convenios entre peones y patronés. Pero eso no lo han de hacer los patronés ni sus representantes en el gobier-

no, porque les espondría á tener que tomar otros obreros que exigieran salarios más elevado.

Entre tanto, después de afirmar que la intervención policial en los contratos de trabajo, y para hacerlos cumplir, tal como se hace en las provincias antedichas, está en abierta oposición con las leyes civiles dictadas por la misma clase dominante, llegamos á la conclusión de que lo que pasa á los trabajadores en las provincias argentinas de Tucumán, Santiago y Salta prueba una vez más las tres proposiciones siguientes que ya estaban, por otra parte, completamente probadas:

1° Que á los patronés se les importa un bledo de la constitución y de las leyes cuando les conviene violarlas, y pueden hacerlo.

2° Que las autoridades son los agentes esclavos de los capitalistas, cuando éstos son los que las eligen ó las nombran.

3° Que cuanto más ignorantes y estúpidos son los trabajadores, tanto más cínica y cruel es su explotación por los propietarios.

## La confederación de trabajadores

DE LA REPÚBLICA ARGENTINA

(A las Sociedades Gremiales de Buenos Aires)

En todos los países civilizados se une y se organiza la clase trabajadora, formando partidos políticos que luchan contra el poder gubernamental de la burguesía, y Federaciones de oficios, cuya misión es defender á sus miembros de todo abuso patronal, y procurar el mejoramiento de sus condiciones de vida moral y material.

Las Federaciones compuestas de las Sociedades de un mismo oficio, para hacer más potente su acción, se confederan, estableciendo un pacto de unión que las obliga á ayudarse mutuamente en los casos de lucha contra el enemigo común, el patrón sediento de ganancias, y por medio de huelgas bien dirigidas logran importantes triunfos, ora elevando los salarios, ora disminuyendo la jornada de trabajo ó poniendo coto á las arbitrariedades con que los capitalistas quieren agravar más aún la insostenible situación de sus esclavos.

De esta manera, la guerra, entre explotadores y explotados, en la que triunfan los primeros apenas combinan su acción, toma un carácter general, y sus términos se abrevian.

A las luchas locales entre los obreros de un oficio y sus patronés, han sucedido luchas nacionales en las que intervienen trabajadores de las regiones más lejanas y de todos géneros de oficios para ayudar con su dinero y su palabra alentadora, á cualquier grupo que de entre ellos combata por su bienestar y su derecho. Las fuerzas que antes se perdían en vanas tentativas de colectividades aisladas, reúnen hoy y sostienen formales batallas, cuyos resultados morales ó materiales, son casi siempre benéficos para los trabajadores.

De este modo, la solidaridad entre éstos ha dejado de ser una palabra más ó menos simpática, para convertirse en una verdad afirmada por los hechos, que se profesa y se practica con admirable constancia.

Los trabajadores de la República Argentina empezamos á imitar el ejemplo que nos ofrecen nuestros compañeros de los demás países, asociándonos para defender nuestros intereses, continuamente amenazados por capitalistas más despóticos y usurarios que los de ninguna otra parte del mundo. Son muy pocos los gremios que aún no están organizados, y entre las Sociedades ya constituidas se cuentan algunas tan numerosas como las de Albañiles, Panaderos, Pintores y Herreros mercánicos. La primera de éstas sostiene há tiempo una huelga que está poniendo á prueba su resistencia, y que ha ganado ya

en parte, obteniendo de muchos patronés la disminución de la jornada de trabajo.

Pero hasta hoy todas esas Sociedades, han obrado aisladamente no contando de un modo seguro mas que sus propios recursos, para realizar los propósitos que persiguen.

Es innegable que en algunos casos, los trabajadores asociados ayudan individualmente á sus compañeros de cualquier oficio, obedeciendo á un sentimiento de solidaridad.

Sin embargo, esto no basta para llenar la misión de las organizaciones gremiales. Cuando éstas entablan una lucha contra la clase patronal, necesitan garantías de triunfo más eficientes que las ofrecidas por sus propias fuerzas ó por el concurso que probablemente puedan prestarles algunos individuos. A la asociación de los trabajadores de un mismo gremio, debe seguir la federación de todas las Sociedades gremiales.

Sin perder su independencia, los gremios asociados pueden unificar su acción, estableciendo un pacto de solidaridad que una sus esfuerzos siempre que se trate de combatir á la clase capitalista.

Proponemos pues, á todos nuestros compañeros que trabajen dentro de su respectiva Sociedad para que se forme sin tardanza la Federación de trabajadores de la República Argentina.

Solo cuando esto ocurra, representará la clase proletaria de este país una fuerza capaz de oponerse á los avances de la burguesía, que nos explota y tiriniza hasta lo increíble.

Un Obrero Socialista.

## Mentiras y contradicciones

DE LA PRENSA BURGUESA

Los diarios más sesudos han aprovechado la oportunidad del plan anarquista preparado y descubierto por la policía, para sacar á relucir por la centésima vez sus poderosos argumentos contra el Socialismo.

Nada nuevo opone á nuestras teorías los sabios economistas de la prensa burguesa. Para ellos, el Socialismo continúa siendo aquí una palabra vacía de sentido, porque, sin cambiar en nada el sistema económico social vigente, cada trabajador puede enriquecerse, si es que aun hay pobres en esta Jauja ponderada por los literatos patriotericos hechos millonarios robando á los Bancos del Estado.

No sabemos á quiénes van á engañar con sus mentiras los diarios burgueses que tal afirmación hacen. Aunque los trabajadores de este país no conozcan la «ley de los salarios», que es ya una verdad inquestionable, ¿cuántos de ellos creerán en la posibilidad de reunir, ahorrando parte del jornal cotidiano, una riqueza que les permita vivir desahogadamente? Indudablemente, todos esos infelices que lu han desesperadamente con su miseria, porque el par de pesos que les dan sus patronés apenas si les alcanza para no morir de hambre y vivir bajo techo, recibirán como deben las promesas halagadoras, que más parecen irónica burla, de los escritores burgueses ó pagados por la burguesía para desfigurar los hechos en su beneficio.

Tal vez responda la táctica usada aquí hasta ahora contra el Socialismo, al propósito en que está empeñada la prensa patrioterica, de ablandar á los banqueros europeos acreedores de la Argentina, haciéndoles creer que el país es superabundantemente rico, capaz de satisfacer sus deudas, y favoreciendo al mismo tiempo la inmigración de gente trabajadora que permita á los capitalistas reducir los salarios en virtud de la abundancia de asalariados disponibles.

Los trabajadores europeos vendrán á este país, obligados por el hambre; porque los capitalistas del viejo mundo, no necesitando de aquellos, les niegan los medios de subsistencia.

Pero aquí les tocará sufrir las mismas penalidades que sufrieron en Europa: diez ó

doce horas de trabajo extenuante, los privarán del reposo, del estudio, de las diversiones honestas y el cuidado de la familia, obligándoles la pequeñez del premio que reciben de ese trabajo, á consumir los pobres alimentos y habitar estrechas jaulas indignas de gente civilizada.

Estas inhumanas condiciones de existencia que destruyen la salud produciendo la muerte prematura de quienes están sujetos á ellas, son bajo el régimen capitalista la fortuna reservada á los trabajadores aquí como en todos los países.

Así lo confiesan muchas veces contradiciéndose los mismos defensores de ese régimen. Véase, sino, lo que escribe *La Prensa* refiriéndose á la adquisición por la Municipalidad de la quinta Lezama:

«Los parques, jardines y paseos públicos urbanos, son sobre todo para los pobres, á los que acuden en demanda de aire respirable que no tienen en las habitaciones en que trabajan, cocinan, comen, duermen familias enteras hacinadas.»

... Así, se precaverán contra las enfermedades que se adquieren en la atmósfera pesada de las habitaciones en que viven.»

«El más craso de los errores es considerar que esos parajes son para la ostentación y para las clases ricas, que viven en cómodas moradas y disponen de recursos, y de tiempo para gozar del buen aire, ya sea dentro de la ciudad, ya en los sitios veraniegos ó estaciones balnearias.»

Tenemos, pues, en este país tan joven y tan próspero, una clase de gentes que trabajan y padecen, y otra que no hace nada útil y disfruta todas las comodidades debidas al trabajo de aquella.

Esta desigualdad, que es la base de la sociedad capitalista produce todos los vicios y los crímenes que atentan contra la existencia y la paz de la especie humana.

La guerra en que están empeñadas ambas clases es universal, y pronto se desarrollará aquí con todas sus consecuencias desfavorables para la burguesía.

Triunfante en esa guerra la clase trabajadora, desaparecerán los odios que hoy dividen y diezman á la humanidad, entrada ésta en posesión de los bienes con que la brinda el desarrollo de la civilización en todas sus formas.

Los trabajadores de este país han de tomar la parte que les corresponde en esa grande obra, aun á trueque de las mentiras propagadas por la prensa burguesa para apartarlos del Socialismo.

## EL COMLOT ANARQUISTA

OPINIONES DE ALGUNOS DIARIOS

Dijimos en nuestro número anterior que este complot de espeluznantes y tragi-cómicos detalles, podría servir de apéndice al artículo «Anarquía dinamitera», traducido de la *Lotta di classe* para *La Vanguardia*. Y no nos hemos equivocado, pues de todo ha habido en eso... hasta agentes y dinero de la policía.

También prometimos emitir nuestro juicio sobre el particular, pero debemos confesar francamente que cuanto podíamos decir es poco, al lado de lo que ya han dicho los mismos diarios burgueses antes que nosotros. Nos concretaremos, por consiguiente, á transcribir los juicios que han emitido algunos de estos diarios y á guardar el nuestro para mejor ocasión.

Dice *L'Operaio italiano*:

«Al rededor de este complot se ha hecho mucho ruido, pero está muy lejos de tener esa importancia que la policía, y *pour cause*, ha querido darle.»

«Si tuviésemos que emitir nuestro pensamiento por entero, diríamos que se trata de una solemne *gonfiatura* organizada; no sabemos porque motivos.»

... Sin las instigaciones de los dos agentes de policía, ellos (los presos) no habrían fabricado las bombas, y mucho menos intentado hacerlas estallar aunque las hubieran tenido.

La policía viendo que estos individuos, privados absolutamente de medios, no tenían la intención de hacerse más ó menos célebres como Rayachol y sus compañeros, les tendió una celada en la cual cayeron en seguida.

Dos polizontes de la última categoría, de esos que en la ocasión suelen servir de agentes provocadores, se fingieron anarquistas y como tales estrecharon relación con ellos.

Uno de estos polizontes se dirigió á Mendoza con un tal Fritz, otro anarquista que fué arrestrado también, en busca de cierta cantidad de dinamita, que el falso anarquista dijo haber dejado escondida en una gruta cuando trabajaba en la construcción del ferrocarril Trasandino.

Los gastos de viaje de Buenos Aires á Mendoza fueron pagados por la policía y también por la policía fueron pagadas las otras materias y las bombas!

Sugestionados continuamente por sus dos compañeros, los cinco anarquistas se dejaron inducir para fabricar las bombas que habrían hecho estallar en diferentes puntos de la ciudad el día de la fiesta nacional.

Cuando todo estaba preparado, la policía, advertida por los dos compañeros, hizo irrupción en la posada de la calle Victoria 1617, donde los anarquistas á la fuerza habían establecido su laboratorio, en un cuartucho de poco alquiler mensual.

Se secuestraron naturalmente las bombas ya cargadas y todos los instrumentos y residuos de materias empleadas para cargarlas.

Los cinco terribles dinamiteros que se dejaron seducir por los dos espías de la policía, y que cedieron ante unos pocos pesos que les favorecieron para que se quitaran el hambre, fueron después amarrados codo con codo y conducidos al departamento de Policía, donde se encuentran incómunicados.

Se trata, por consiguiente, de una solemne gonzfatura, desde que está probado por los hechos:

1° Que los arrestados, como ellos mismos lo han confirmado, son anarquistas, pero nunca han tenido la intención de cometer atentados aquí en Buenos Aires.

2° Que fueron inducidos, ó mejor dicho, arrastrados á la fabricación de las bombas, probablemente inducidos, dadas las materias con que fueron cargadas, por dos agentes de policía.

3° Que las bombas fueron fabricadas con dinero de la policía.

La opinión de *El Diario* concuerda poco más ó menos con la anterior, pues dice:

Se sabe que estos individuos son gente holgazana, fomentados en sus ideas anarquistas por los mismos agentes de la policía secreta y ayudados pecuniariamente para la compra de elementos explosivos que sirvieron para la fabricación de las bombas.

Los individuos detenidos han sido interrogados por el Juez doctor Navarro, declarando que ellos no tienen otra participación que la sujerida por los agentes secretos y que nunca han tenido la intención de llevar á cabo ningún atentado criminal...

Los anarquistas sostienen que han sido víctimas de falsos afiliados á sus ideas.

*El Argentino* pregunta si se trata de verdaderos anarquistas ó de «habilidades» de la policía para tener un pretexto de obrar contra las libertades civiles y políticas.

Otros diarios toman la cosa á chacota, como el *Correo Español* por ejemplo, que esclama:

¡De buena nos hemos librado!

Cuatro anarquistas, tan listos que se habían asociado á un agente de policía para realizar sus planes de exterminio, tan temibles que no conocían la fórmula para componer los explosivos, pues la publicidad es una macana; tan bien secundados por sus correligionarios que no pudieron reunir el dinero suficiente para realizar un viaje á Mendoza: cuatro atorrantes, en fin, cuatro locos, han tenido alarmada ayer á esta población.

¡Ahí es nada lo que se proponían!

Arrojear una bomba en la Bolsa, porque los corredores, dicen, tienen la culpa de que suba el oro.

¡Y la iban á arrojar ayer, cuando no había en la Bolsa ningún corredor!

Otra en el Congreso, también cerrado ayer.

Otra bomba en casa del presidente de la

República; otra en casa del general Roca; y algunas más en las imprentas, para destruir las máquinas y aventar los tipos, porque las imprentas también permanecieron ayer cerradas, como la Bolsa.

¡Y qué bombas!

Hechas con tucharones de hierro, utensilio simbólico: un atentado inspirado por el hambre, lógico es que se lleve á cabo con tucharones. La parte cóncava de la taza, serviría para recipiente de las substancias explosivas, pólvora, agua, sodium, etc., y el mango, partido en pedazos, de metralla; todo ello soldado con zinc.

Al efecto adquirieron los terribles dinamiteros, sin dinamita ni dinero para comprarla, seis tucharones: no les alcanzó para más la plata. Y con esos seis tucharones sólo podrían fabricar, según nuestras cuentas, tres bombas, empleando dos en cada una, cuando necesitaban cuando menos siete; si hablan de arrojarlas en todos los sitios designados.

Parécenos que hay algo de fantástico en el descubrimiento hecho por la policía...

Respecto á las declaraciones de los dos agentes y al nuevo «atentado», dice *El Diario* del martes:

El que oye á los agentes secretos contar sus peripecias, de pesquisantes, queda convencido de la lección aprendida de memoria para inculpar á los detenidos como autores de planes siniestros.

Para hacer más ridícula la invención de los anarquistas, se ha tirado un tiro frente á una comisaría, en momentos en que se hallaba de facción en la puerta uno de los agentes secretos que siguió á los supuestos anarquistas y no ha podido averiguar la policía quienes sean los culpables, pero se ha dicho que el proyectil ha cortado la oreja del agente.

*L'Operaio Italiano* del martes añade (1):

Este curioso tipo de anarquista, tan cortés, que avisa con tres días de anticipación á sus víctimas predestinadas para que estén en guardia, es algo verdaderamente conmovedor.

Ha sido arrestado, es cierto, pero no nos extrañaría lo más mínimo verlo dentro de poco en libertad.

Quien conoce los misterios del anarquismo!...

(1) Se refiere á la famosa amenaza del anarquista al agente después de haber fallado el tiro: —Mira; yo soy el que te ha tirado, y si no te he podido matar, te mataré mañana ó pasado y si no soy yo, será alguno de mis compañeros. (!!!)

## EL PARTIDO OBRERO

El Socialismo en la República Argentina puede ser el verdadero partido del pueblo, independiente y superior á todos los partidos políticos burgueses si su disciplina se ajusta á la más estricta severidad. Pero cuando en los actuales momentos debiéramos unir nuestros esfuerzos dando principio en la práctica á la Federación Argentina, robusteciendo el Partido Obrero, parece que se trata de fomentar el sistema de los «grupos» que, si son un medio de propaganda difieren muy mucho de la táctica que debiera seguirse para ulteriores y trascendentales fines.

Ahora bien, no podríamos volver sobre nuestros pasos y robustecer el Partido dándole la unidad que debiera tener?

Dejemos á un lado todo purrito y amor propio que á nada bueno conduce y ayudemos á fortalecer el Partido: que nos lo agradezcan algún día los socialistas del futuro.

G. A.

## EN PLENA Revolución Económica

Hemos dicho en la semana pasada á nuestros lectores, que la grande *Revolución social* que traerá al mundo la socialización de los medios de producción y la instalación de la sociedad socialista se aproxima rápidamente. A toda revolución social y política precede siempre una revolución económica que crea aquella, y la revolución económica consiste en un rápido progreso de la productividad del trabajo humano, que transforma, ó revolucionaria los métodos de producción. Que

los métodos de producción han sido radicalmente revolucionados se conoce por la baja de los precios de las mercancías, y por el rápido aumento de la producción, ambos síntomas, de un serio desequilibrio entre las fuerzas económicas, y las instituciones políticas y sociales existentes.

Reproducimos el artículo siguiente, del número 71 del periódico *La Agricultura* por que contiene datos muy instructivos que prueban que vivimos en plena revolución social. Dice así:

### LA BAJA DE LOS PRECIOS

EN EL MERCADO UNIVERSAL

Desde unos cinco años á esta parte vivimos en plena crisis.

Durante esta época los precios de los artículos de primera necesidad han bajado extraordinariamente. El comercio en todas las naciones civilizadas ha sufrido notable reducción, y la pobreza entre las clases bajas ha aumentado considerablemente. No hay un sólo país en que no se sientan estos fenómenos económicos. Todos se quejan de ellos.

Merece la pena de estudiar la causa de esta crisis universal.

Desde ya notaremos que en ninguna época anterior se han hecho tan extraordinarios progresos en el mejoramiento de los métodos de producción.

Las maquinarias han sido perfeccionadas, y nuevos procesos tecnológicos han sido creados, de los cuales antes nadie tenía una idea. La productividad del trabajo humano ha alcanzado un grado elevadísimo; es decir: se trabaja hoy en la tercera parte, ó en la quinta parte de tiempo, —con la misma cantidad de fuerza humana— tanto, como antes en la unidad de tiempo.

Así por ejemplo, según *Bradstreet Journal*, hoy en día el trabajo de 9 1/2 obreros en Dakota, produce el trigo de que se fabrica el pan que 1000 habitantes de Nueva York consumen durante un año. Van incluidos en este cálculo los obreros que extraen el carbón correspondiente, los agricultores, molineros, maquinistas, panaderos y empleados del transporte, etc.

En 1870 se necesitaban para este mismo trabajo unos 20 hombres y aún más.

El precio del trigo fué en 1873 en el Havre 41 1/2 francos y ha bajado actualmente á 11 fr.

En Alemania se pagaba este cereal, por término medio, durante los años 1799 hasta 1808 con 230 marcos, en 1871 hasta 1876 con 235 marcos, y en 1893 con 140 marcos por tonelada de 1000 kilos. En Inglaterra valía una tonelada en 1830 unas 13 1/3 £, y en 1893 solamente 5 £ 16 s.

En 1873 el precio del hierro colado era en Alemania de 24 marcos y hoy ha bajado á 6 1/2 marcos. El hierro batido bajó durante la misma época de 280 marcos á 145. Los Warrants escoceses por hierro colado depositado en Glasgow, que amediados de 1839 se cotizaban á 68 dineros, estaban en Enero de este año á 41 1/2 d.

El carbón inglés para gas, que en 1890 valía 16 s. la tonelada, se compra ahora con 7 s. y el carbón de Dortmund bajó en el mismo tiempo de 15 marcos á 7 marcos, y esto no obstante, los esfuerzos del *Grand Trust*, que extrae anualmente 35 millones de toneladas.

La plata ha bajado desde 1870 de 60 d. la onza á 27 d.

El zinc valía en 1890: 2 1/2 £ la tonelada, y ahora: 1 1/2 £!

Los artículos que más han bajado son: *jabón, plomo y botellas*, cuyos precios oscilan rápidamente entre límites extremos.

La *quinina* que valía en Alemania en 1822: 1370 marcos la libra; bajó en 1870 á 200 y está ahora á 29 marcos!

El papel de imprenta valía en Berlín en 1872: 37 1/2 peniques la libra, y ahora vale 11 p. y el papel de cartas bajó de 50 á 24 p.

La seda, la lana y el algodón, han bajado lo mismo.

La marca Uiddling-Orleans (algodón) se cotizaba en Manchester en 1882 á G 3/16 d. y á fines de 1891 á 3 1/8 d.

Las lanas finas han bajado en Inglaterra (de 1890 á 1892) 45 % las buenas 43 %, y la mediana 58 %, y desde entonces han seguido bajando rápidamente.

El cobre ha bajado de 86 £ la tonelada á 30 £ y aún menos.

Los únicos artículos que han subido de precio son: *carne, quesos, huevos, tabaco y cerveza*.

La carne subió en Londres de 56 £ la

tonelada (de 2000 libras) en 1850, á 59 £ en 1871 y á 85 £ en 1890.

Según han ido bajando los precios ha aumentado la producción y ha sido abaratao el costo del trabajo.

Ante tales fenómenos económicos los hombres pensadores se preguntan con razón: hacia donde vamos?

Esta faz de la evolución económica: que significa?

Sus consecuencias: cuáles serán?

En el próximo número reproduciremos otro artículo sobre el asombroso aumento de la producción, que trae también *La Agricultura*.

Estamos en plena Revolución económica!

Y esta es la precursora de la próxima Revolución social!

## La degeneración burguesa

Y LA REGENERACIÓN OBRERA

(D. Riveglio, de Forlì)

... En fin, lo que contribuye á acelerar la descomposición de la forma social y política actual y á facilitar la recomposición de una forma superior, es la degeneración espantosa de la clase burguesa que le hace cada vez más inepta para tener el cetro del gobierno y dirigir racionalmente la vida pública.

En efecto, si como hemos visto, la formación de la propiedad capitalista crea por sí misma la superioridad intelectual de la clase poseedora y justifica así su ascendente político, las influencias disolventes de la diferenciación social disminuyen poco á poco esta superioridad intelectual, y debilitan con una potencia terrible, la clase dominante. Como lo hace notar justamente Jacoby en sus bellísimos *Estudios sobre la selección*, los hombres parecen estar organizados para la igualdad. Toda distinción en clases políticas, económicas ó intelectuales, y toda selección, que es la consecuencia lógica y natural de la distinción, son funestas para la humanidad, lo mismo para los elegidos que para los inferiores. La naturaleza parece que quisiera vengarse de esta violación de sus leyes, y castiga cruelmente los elegidos en la séptima generación. Todo privilegio que el hombre se acuerda, es un paso hacia la degeneración, la frenopatía y la muerte de su raza.

Y no es necesario traer aquí las pruebas particulares y repugnantes de esta degeneración; basta observar con espíritu imparcial el triste espectáculo que presentan hoy los estados civiles, en los cuales la orgía de la voluntad y de los intereses individuales más desarrreglados; ha tomado el sitio de la experiencia política y del arte de gobierno.

Por otra parte, mientras la clase capitalista marcha tristemente hacia una decadencia fatal, la clase obrera, templada en las luchas sociales y en el trabajo, gana cada día en capacidad intelectual y en moralidad, y adquiere, cada vez en mayor grado, las cualidades que la hacen apta para el poder.

Así, al mismo tiempo que la base económica sobre la cual se funda la dictadura política de la burguesía, es sacudida, vemos desaparecer poco á poco las condiciones de superioridad intelectual que justifican esta dictadura, para dar lugar á una verdadera inferioridad.

Y entonces se impone cada vez más imperiosamente la necesidad de arrancar á la plutocracia, deprimida en marasmo senil, el poder que sus manos debilitadas no pueden ya ejercitar, para transmitirlo á las clases jóvenes y vigorosas, que están actualmente llamadas á conducir el género humano hacia más luminosos y más serenos destinos.

Aquiles Loria.

## NOVIKOW Y LOS ARMAMENTOS

El sabio ruso Novikow calcula que las guerras han absorbido durante estos dos últimos siglos, en Europa solamente, y sin tener en cuenta las pérdidas indirectas, la suma de 413,784 millones. Y agrega:

... Sin este desenfrenado saqueo, la tierra tendría diez veces más de lo que tiene ahora en forrajes, en azúcar, en carne, en lana, en algodón, etc., etc. Nuestro globo estaría cubierto por un número de casas diez

veces mayor, que serían más espaciales, más calientes y ventiladas. Una densa red de caminos cubriría, á más del occidente de Europa, la Rusia, el Asia, el África y las dos Américas. En vez de 650 mil kilómetros de ferro-carriles, tendríamos cuatro ó cinco millones... La faz de la tierra sería muy diferente de lo que es hoy, y nuestro planeta daría lo bastante para satisfacer todas nuestras necesidades. Los pantanos habrían sido desecados; los páramos fecundizados; en todas partes, donde existe una gota de ese precioso líquido que se llama agua, habría sido empleado en la irrigación. Magníficas ciudades, habitadas por poblaciones activas y laboriosas, surgirían donde hoy no se ven más que rocas y casuchas...

## EL SUEÑO DE UN SABIO

En el banquete de la cámara sindical francesa de los productos químicos celebrado últimamente, el ilustre químico Berthelot pronunció un hermoso discurso, del que damos á continuación las partes más interesantes. Después de enumerar los últimos adelantos de la industria química, dijo:

«Pero por considerables que sean esos progresos, podemos prever muchos otros: el porvenir de la química será, no lo dudeis, más grande que su pasado. Permittedme decirlo á este respecto lo que yo sueño: hay que ir adelante, en los hechos cuando se puede, pero con el pensamiento siempre. La esperanza empuja al hombre, y le da energía para las grandes acciones. Una vez dado el impulso, si no se realiza siempre lo que se ha previsto, se realiza alguna otra cosa, y á menudo todavía más extraordinaria; quien hubiera osado anunciar hace cien años la fotografía y el teléfono?

«Permittedme, pues, decirlos mis sueños: el momento es propicio, porque después de beber es que se hacen las confidencias.

«Se habla á menudo del estado futuro de las sociedades humanas. Quiero á mi vez imaginar á ellas tales como serán el año 2000, bajo el punto de vista químico, por supuesto; hablemos de química en esta mesa.

«En ese tiempo no habrá más en el mundo agricultura, pastores ni labradores: el problema de la existencia por el cultivo del suelo habrá sido suprimido por la química.

«Ya no habrá minas de carbón de piedra, ni industrias subterráneas, ni, por consiguiente, huelgas de mineros. El problema de los combustibles habrá sido suprimido por el concurso de la química y de la física. No habrá ya aduanas, ni proteccionismo, ni guerras, ni fronteras regadas con sangre humana. La navegación aérea con sus motores de energía química habrá relegado esas instituciones al pasado. Estaremos entonces muy cerca de realizar los sueños del socialismo.

«El problema fundamental de la industria consiste en descubrir fuentes de energía inagotables, y que se renueven casi sin trabajo.

«Ya hemos visto la fuerza de los brazos del hombre reemplazada por la del vapor, es decir, por la energía química tomada de la combustión del carbón; pero este agente tiene que ser penosamente extraído del centro de la tierra, y cada día hay menos de él. Se necesita algo mejor; ahora bien, el principio de esta invención es fácil de concebir; hay que utilizar el calor solar; hay que utilizar el calor central de nuestro globo. Los progresos incansables de la ciencia hacen nacer la legítima esperanza de obtener esas fuentes de fuerza ilimitada. Para captar el calor central, por ejemplo, bastaría cavar pozos de 3 á 4000 metros de profundidad, lo que no sobrepasa quizá los medios de los ingenieros actuales y sobretodo los de los ingenieros del porvenir. Se encontraría allí el calor, origen de toda vida, y de toda industria. El agua alcanzaría en el fondo de esos pozos á una temperatura elevada y desarrollaría una presión capaz de hacer marchar todas las máquinas posibles.

«Su destilación continua produciría esa agua pura, exenta de microbios, que se busca hoy á tan gran costa en fuentes químico-contaminadas. A esa profundidad se poseería una fuente de energía termo-eléctrica sin límites é incansablemente renovada. Se tendría, pues, fuerza en todas partes, y pasarían muchos millones de siglos ántes que experimentáramos una disminución sensible.

«volvamos á la química. Quien dice fuente de energía calorífica ó eléctrica, dice fuente de energía química. Con una fuente semejante á la fabricación de todos los productos químicos se hace fácil, económica, en

todo tiempo, en todo lugar de la superficie del globo.

«De esa manera encontráramos la solución económica del más grande problema de orden químico, de la fabricación de materias alimenticias. En principio esta ya resuelto: hace cuarenta años que se realizó la síntesis de las grasas y los aceites; la de los azúcares y de los hidratos de carbono se está haciendo ahora, y no estamos lejos de la síntesis de los cuerpos azoados. No olvidemos, pues, que el problema de los alimentos es un problema químico. El día en que la energía se obtenga económicamente, no se tardará en fabricar alimentos completos, con el carbono tomado del ácido carbónico, con el hidrógeno y el oxígeno tomados del agua, con el azoe tomado de la atmósfera.

«Vendrá un día en que cada uno tendrá para alimentarse su pequeña tableta de materia azoada, su trozo de materia grasa, su pedazo de fécula ó de azúcar, y su frasquito de especias aromáticas, todo eso fabricado económicamente y en cantidad inagotable por nuestras usinas; todo eso con independencia de las estaciones, de la lluvia ó de la sequedad, del calor que seca las plantas, ó de la helada que destruye la fructificación; todo eso en fin exento de esos microbios patógenos, origen de las epidemias y enemigos de la vida humana.

«Ese día la química habrá hecho una revolución radical, cuyo alcance nadie puede alcanzar; ya no habrá campos cubiertos de espigas, ni viñedos, ni praderas llenas de ganado; el hombre será más suave y moral, porque dejará de vivir por la carnicería y la destrucción de las criaturas vivas.

«En ese reinado universal de la fuerza química no creais que estén destinados á desaparecer el arte, la belleza, el encanto de la vida humana. Si la superficie terrestre deja de ser utilizada y desfigurada, como hoy, por los trabajos geométricos del agricultor, ella se cubrirá entonces de verdura, de bosques y de flores, la tierra será un vasto jardín, regado por la efusión de las aguas subterráneas, y donde la raza humana vivirá en la abundancia y en la alegría de la legendaria edad de oro. No penseis, sin embargo, que vivirá en la pereza y en la corrupción moral. El trabajo hace parte de la felicidad: quién lo sabe mejor que los químicos aquí presentes? Ahora bien, dice el libro de la sabiduría: «Quién aumenta la ciencia, aumenta el trabajo». En la futura edad de oro, todos trabajarán más que nunca, y el hombre que trabaja es bueno, el trabajo es la fuente de toda virtud. En ese mundo nuevo cada uno trabajará con ahínco, porque gozará del fruto de su trabajo, cada uno encontrará en esa remuneración integral y legítima los medios de elevar lo más posible, su desarrollo moral, intelectual y estético.

«Señores, que esos sueños ú otros se realicen, siempre será verdad que la felicidad se adquiere por la acción, y en la acción llevada á su mayor intensidad.

«Esa es mi esperanza! Ese es nuestro común ideal! Brindo por el trabajo, por la justicia de la humanidad!»

## EXTERIOR

### ESTADOS-UNIDOS

El Partido Socialista Obrero norteamericano ha festejado recientemente su primer triunfo electoral. En la ciudad de Paterson, estado de Nueva Jersey, han sido elegidos regidor (*alderman*) Mateo Maguire y juez de paz Segismundo Newstedt, miembros activos los dos del partido obrero. La victoria es modesta pero significativa. En las elecciones de Rhode-Island y Cleveland ha habido también un buen número de votos socialistas.

La huelga de los mineros, que se sostiene con más fuerza que nunca, sigue dando lugar á choques sangrientos entre los obreros y la Policía.

### ITALIA

Como entienden los reyes el patriotismo nos muestra la reciente colocación que el rey Humberto acaba de dar á su fortuna particular, más ó menos 100 millones de liras. No confiando en la solidez de los valores italianos, los ha depositado en el Banco Rostchild de Londres. Con eso tiene asegurado un pasable bienestar, en caso de una catástrofe política.

Los siguientes datos pueden servir para dar una idea del estado más que tranquilizador que atraviesa actualmente la Italia.

Desde el 1° de Enero al 1° de Marzo, ha habido: 85 muertos; 620 heridos; 10,000 arrestados; 5000 fugitivos.

Todo, como se comprende, por obra y gracia de los sostenedores del orden y de sus muy obedientes lacayos, la policía y el ejército.

Los telegramas de antiayer anuncian que ha sido condeado á 18 años de cárcel el diputado socialista Felice De Giuffrida, y á 12 Bosco, Verro y Barbato. Sobre los demás procesados de Palermo no se sabe nada todavía.

Agreden dichos telegramas que los anarquistas han hecho estallar, en señal de protesta (sic), dos bombas frente á los ministerios de Guerra é Injusticia, en Roma.

Esta última noticia debe ponerse en cuarentena, porque lo más probable es que el mismo gobierno haya hecho estallar las bombas frente á los palacios designados, para colorear con un fondo oscuro las terribles y bárbaras condenas que acaba de imponer á esos jóvenes generosos, reos únicamente de haber amado la humanidad.

### FRANCIA

La crisis ministerial ha encontrado su solución en una combinación de consistencia dudosa. Otra vez le toca á Dupuy el difícil papel de sostenedor de las instituciones en ruina. Vamos á ver cuanto tiempo dura. Abrióse en París el Congreso de obreros de los ferro-carriles.

Las manifestaciones públicas anunciadas para conmemorar los fusilamientos de comunistas del año 71 han sido prohibidas. Sólo se permitió el acceso al cementerio del Père-Lachaise, donde está el célebre muro de los federados, á grupos poco numerosos. El diputado socialista Vaillant va á interpelar al Ministerio con ese motivo.

A medida que adelanta la policía en sus pesquisas se encuentran más ricos, y hasta millonarios, entre los que fomentan las explosiones anarquistas. Se ha probado que un tal Gauch es el que ha pagado á los autores de los atentados de Lieja y del café Fayot de París.

## NOTAS DE LA SEMANA

**Los bancos provinciales.** — Damos á continuación algunas cifras que hacen ver cómo dirijen los establecimientos de crédito las clases dirigentes.

El Banco Provincial de Santa Fé tiene un capital realizado de 15,000,000 de pesos. La existencia de dinero en caja el 31 de Marzo del corriente año era de 56,400 pesos papel, y 12,190 pesos oro. Pues bien, entro cuatro individuos, cuyos nombres se mantiene en secreto, deben al banco 33,768,637 pesos moneda nacional, á saber, el más acreditado de ellos, 16,524,761 pesos en oro y moneda legal; el que lo seguía en importancia 11,448,533, y los otros dos, que son al lado de estos simples pígnones de la defraudación, las sumas de 4,555,863 y 1,239,528 pesos respectivamente. Nótese bien que en las cifras que damos no van los centavos; se trata de pesos enteros y verdaderos.

El Banco Hipotecario de la Provincia ha hecho sus operaciones con más habilidad. Para que los préstamos incobrables que hacía no aparecieran en el balance, inventó algo muy ingenioso; los favorecidos saldaron sus cuentas, no con dinero, sino con papeletos en que escribían: vale por tanto ó por cuanto. Y ahora hay diez y ocho millones de pesos representados por esos vales, que solo valen como prueba de la codicia y de la corrupción de la canalla dorada.

Y mientras los señores de los vales y sus complicados oficiales viven en la opulencia, los trabajadores reciben un salario cada día mas mezquino, por la suba del oro, debida á todos esos robos de la gentes del gran mundo.

También aquí va á haber que trastornar el orden social.

**Misterios de la Bolsa.** — Vivimos en la época de las mayores contradicciones y sorpresas. El papel moneda argentino, si vale algo, es porque la nación tiene todavía algún crédito. Parece entonces que el mejor modo de hacer subir de valor ese papel y de bajar el del oro, consistiría en pagar las deudas que tiene el país con el extranjero.

Pues sucede todo lo contrario. Todos los que se interesan por que el oro baje, piden que no se pague la deuda externa; y lo que es todavía más significativo, apenas se

ha sabido que el gobierno tal vez resuelva eso, el oro se ha puesto á bajar.

**Impuesto territorial.** — El Presidente de la Dirección de Rentas doctor Nicolás Achával, después de estudiar á fondo el impuesto de la tierra, ha presentado un proyecto de reformas, en que la más importante que propone es el cambio del nombre contribución territorial por el de impuesto territorial, por cuanto éste responde de una manera más directa á la sustantividad de su objeto y la clasificación de su exacción.

No dudamos de que haya otros Achavales que entiendan esto; pero nosotros que no lo entendemos, encontramos simplemente ridículo que el trabajo de todo un señor Director dé por único resultado el cambio de un nombre. Es cierto que también promete un aumento del rinde de la contribución.

Lo que no ha querido proponer es el aumento del impuesto sobre la gran propiedad, ni el impuesto progresivo. Esto último por una buena razón de leyuleyo: porque el impuesto progresivo iría contra el precepto constitucional que manda que los impuestos, gravados igualmente á los contribuyentes. Lo extraño es que no sostenga entonces la necesidad de establecer un impuesto único, á tanto por cabeza.

**El patriotismo en Mendoza.** — La sociedad más distinguida de Mendoza, que el 25 de Mayo asistía á una representación en el teatro de aquella ciudad, hizo un escándalo porque los artistas no cantaron el himno argentino con todos sus versos ridículamente jactanciosos.

Debe tener esa gente una idea muy pequeña de la dignidad del país, cuando cree que puede rebajarla una compañía de teatro. Es cierto también que estas son las ocasiones buenas para que algunos farsantes se acrediten á poca costa de patriotas.

**Desaparecidos.** — Es ya indudable que el dinero no se encuentra bien en las cajas de los bancos. De la del Banco de la Nación en el Rosario han desaparecido, sin que se sepa cómo, 400,000 pesos, que para salir han tenido que pasar por la cerradura del cuarto de seguridad, de una verja de fierro, y de la gran caja del tesoro. Felizmente como todas esas cajas y verjas han quedado intactas, el dinero que queda estará á cubierto de los ladrones.

**Un nuevo género de cretinismo.** — Con razón dice Alejandro Dumas, que todo tiene límites en el mundo menos la imbecilidad humana.

Y á la verdad, se necesita tener por cabeza una calabaza como la de cierto empleado de la oficina de Abonados, de quien sentimos no conocer el nombre, para arrancar de mano de uno de sus compañeros un número de LA VANGUARDIA y hacerlo pedazos porque en la oficina no se admiten periódicos anarquistas. (1)

Nos explicáramos un acto semejante por parte de un burgués, interesado en impedir la circulación de nuestro periódico; pero un empleado con la espada de Damocles, ó sea la cesantía, continuamente suspendida sobre su cabeza... vamos, esto no se explica más que como decimos... temiendo un melón por cabeza.

Un compañero nuestro que se hallaba presente cuando este *heroe* comedia su acción, le hizo notar estas cosas, explicándole de paso que LA VANGUARDIA, no era periódico anarquista y que, aunque lo fuera, ningún derecho tenía el para impedir su circulación; Habrá comprendido?

**Soldados á palos.** — Tales son muchos de los proletarios que el Gobierno argentino tiene para hacerle los honores en las solemnidades oficiales. Esta trasluciendo que algunos de los llamados enganchados son á veces víctimas de engaños, con que se les trae desde sus provincias natales, para imponerles aquí por la fuerza el servicio militar. Es una nueva prueba del alto respeto que los agentes del gobierno tienen por los derechos del ciudadano, cuando este no disfruta de medios pecuniarios para hacerlos valer.

**Leyes anti-socialistas.** — Para algo habrá de servir el complot anárquico-policíaco dado á luz hace pocos días.

Ya tenemos á los *escribidores* asalariados al servicio de la burguesía, ó miembros de ella, pidiendo se dicten leyes de excepción contra todos los que no estén de acuerdo con la organización y los principios de la burguesía.

Si no es hoy, más adelante; so pretexto de

# Los trabajadores socialistas deben formar parte de las sociedades gremiales que ya estén organizadas, y fundar las que no se hayan organizado todavía.

complots atentados que no han de faltar mientras haya policías y anarquistas, esas leyes se dictarán, y la clase trabajadora vencerá restringida la libertad de reunión y asociación que tanto necesita para organizarse y llegar a constituir un fuerte poder.

He ahí los naturales efectos de la propaganda por los hechos, defendida por algunos inconscientes.

La Revista Masónica trae en su último número, correspondiente al 1° de Junio, una pequeña crónica sobre la conferencia con que la logia Alianza 2° festejó el 1° de Mayo.

Dice que todos los oradores hablaron en sentido marcadamente socialista, demostrando la necesidad de una transformación social completa y radical para hacer que las palabras igualdad y libertad no sean una burla sangrienta para la gran mayoría de los hombres.

Muchos de ellos tuvieron frases duras pero justas para los altos poderes de la Masonería Argentina que desprecian todas las cuestiones prácticas y que tienen íntima relación con la vida social, reduciendo la Masonería a una sociedad de ambiciosos y especuladores.

Los aplausos que recogieron de los numerosos hermanos que llenaban las columnas del templo indicaron que los oradores decían la verdad.

El Pod. H. Dr. Pedro Mallo, quien a penas empezó a oír los ataques a los AA. PP. se apresuró a quitarse la banda del 33°, quiso en cierto modo contestar a los hermanos antes nombrados, declarando que el socialismo era una cosa imposible, porque él a pesar de haber leído muchos libros socialistas nada en ellos había comprendido. (Cómo tendrá las entendederas!).

En resumen, fué una fiesta lindísima, cuyo mérito pertenece todo a la R. L. Alianza 2°, que tuvo el coraje de romper con las viejas costumbres y las rancias preocupaciones, que no admiten en el templo masónico mas que misterios y fórmulas vetustas y sin importancia alguna.

Será lo expuesto el presagio de una reacción por parte de los elementos jóvenes y pensantes de la masonería? Sería ya hora!

Algo es algo.—Después de grandes resistencias por parte de muchos municipales, el Concejo Deliberante autorizó a la Intendencia para adquirir la quinta de Lezama, destinándola a paseo público.

Dicha quinta no es tan espaciosa ni también acondicionada como el aristocrático Parque de Palermo, sostenido más que por razones de higiene, para que la gente rica satisfaga su vanidad haciendo ostentación del mayor lujo posible.

Sin embargo, la población de la Boca, vecina al nuevo paseo y compuesta casi exclusivamente de trabajadores, que viven en casillas de madera rodeadas de lodazales inmundos, necesitaría mejor que los concurrentes a Mar del Plata, Parques más grandes que el de Palermo.

Sino para conservar la salud, al menos para acampar en ellos el día que se les queman alguna de las chozas que habitan.

## Movimiento obrero argentino

SOCIEDAD CURTIADORES

Recibimos y publicamos:

Estimables compañeros:

En los dos números anteriores de LA VANGUARDIA, hemos visto con asombro en la rubrica «Sociedades Gremiales» la dirección de la Sociedad «Obreros Curtidores» en la calle Rivadavia N° 3510.

Eso no es exacto por dos razones: 1° porque la Sociedad se ha mudado de allí desde

Enero 10, y 2° porque dicha Sociedad no existe más desde Mayo 8; no pudiendo seguir ella con solo seis socios; los cuales en los últimos 3 meses han mantenido la Sociedad y hecho todos los esfuerzos y sacrificios posibles para la propaganda, pero inútilmente.

Le ruego tenga la bondad de dar publicación; si le parece conveniente, a esta mía para que todos los Curtidores sepan lo ocurrido; y si algunos de ellos tienen el deseo de saber cómo ha sido liquidada la Sociedad pueden presentarse al señor Andrés Abello calle 2° Serrano entre Cuyo y 2° Cuyo, tienda, sin número, para revisar los libros.

También avisamos a los interesados que hay disponibles libros, Reglamentos, Circulares, etc., que están a disposición de los que quieran reactivar la Sociedad. Los interesados pueden dirigirse también al mismo señor arriba expresado.

Sin más motivo, autorizado para la publicación de ésta por los socios de la Sociedad de Curtidores, lo saluda.

Clemente Lorenzi.

## LA MUJER ANTE EL SOCIALISMO

POR AUGUSTO BEBEL

TRADUCIDO POR EMILIA PARDO BAZÁN

CAPITULO II

Qué es el actual matrimonio.—No basta la satisfacción del instinto. —El espíritu y el corazón.—El nacimiento del animal doméstico y el de la niña.—Las niñas-egorlan.

Ahora surge esta cuestión. La sociedad actual ¿ha hecho lo necesario para asegurar al ser humano en general, y al sexo femenino en particular, un modo de existencia razonable? ¿Puede hacerlo? Y si no puede, ¿no debe al menos intentar lo factible?

«El matrimonio es la base de la familia, y ésta la base del Estado. El que ataca a la familia ataca a la sociedad y al Estado, y los destruye a ambos.» Esto dicen los defensores del «orden» actual. El matrimonio es seguramente la base del desarrollo social. Trátase solamente de saber qué clase de matrimonio es más moral, cuál es el que responde mejor a los fines del desarrollo de la existencia de la humanidad; si el matrimonio coercitivo, basado en la propiedad burguesa y que suele no llenar sus fines como institución social, letra muerta para millones de seres, ó el matrimonio libre y sin obstáculos, y que tenga por base la elección amorosa, tal como únicamente sería posible en la sociedad socializada.

John Stuart Mill, no sospechoso para nadie de profesar teorías comunistas, al hablar del matrimonio cual hoy existe, llega hasta decir: *El matrimonio es la única verdadera servidumbre que la ley reconoce.*

Según las doctrinas de Kant, el hombre y la mujer reunidos forman el ser humano completo. El sano desarrollo de la especie humana descansa en la unión de los dos sexos. Ejercer normalmente el instinto sexual, es necesario para asegurar el desarrollo físico y moral del hombre y de la mujer. Pero como el ser humano no es animal irracional, no necesita solamente para calmar su enérgico é impetuoso instinto la satisfacción física, sino que exige además la afinidad intelectual y el acuerdo moral con el ser con quien se une. Si no existe este acuerdo, la unión sexual se verifica de un modo puramente mecánico, y con sobrada justicia se tacha de inhumano. No satisface las nobles exigencias del que en la simpatía personal y recíproca de dos seres cifra el ennoblecimiento de relaciones que sin el afecto sólo o a tan leyes puramente físicas. El que se coloca en punto de vista más elevado, pide que la fuerza de atracción recíproca de ambos sexos continúe más allá de la consumación del acto carnal, y que extendida todo lo que su acción tiene de noble, elevado y puro, al niño nacido de la unión recíproca consentida de ambos sexos (1).

Bajo todas las formas sociales, lo que hace verdadera la unión íntima de dos seres humanos es pensar en su descendencia y en los deberes que ésta impone. Toda pareja que desea la unión sexual, debe preguntarse si sus recíprocas cualidades físicas y morales son propias para reali-

(1) «Las intenciones y sentimientos con que dos esposos se unen, tienen influencia indiscutiblemente decisiva sobre los frutos de su unión, y transmiten ciertas cualidades características al niño que nacerá de ellos.» (Doctora ISABEL BLACWELL, *The moral education of the young in relation to sex.*) Véanse también la *Afinidad eléctrica* de GÖRNE, que describe de modo notable la acción de los sentimientos.

zaria. Librementé dada la respuesta y siendo afirmativa, faltan aún dos condiciones: primera, descartar todo interés extraño al verdadero fin de la unión; que es satisfacer el instinto natural de la raza; y segunda, poseer cierta dosis de razón que domine los ciegos ímpetus pasionales. Como en la mayor parte de los casos faltan estas dos condiciones, resulta con frecuencia que el matrimonio actual se aparta de su verdadero fin, y por consiguiente, no puede considerarse «sagrado» ni «moral».

La estadística no permite demostrar cuán crecida es en nuestros días la cifra de los matrimonios que se tratan según criterio diametralmente opuesto al que acabo de exponer. Las gentes que se encuentran en este caso tienen interés en dar a su matrimonio, ante el mundo, apariencia hermosa y sagrada. El estado actual, representante de la sociedad, no halla motivo para hacer, ni aun a título de experimento, investigaciones que podrían demostrar cómo funciona la mecánica social.

Debe ser el matrimonio unión que solamente verifiquen los seres obedeciendo ya mutuo amor y por llenar los fines naturales. Pocas veces se cumple en nuestros días sobre tales bases; al contrario, el matrimonio lo estima la mayoría de las mujeres puerto de refugio donde conviene echar el ancla a toda costa, mientras el hombre, por su parte, pesa y calcula minuciosamente las ventajas materiales de establecerse y fundar familia. Además, la realidad brutal introduce tantas perturbaciones y tales elementos de desorganización, aun en los matrimonios que no determinaron motivos egoístas y vicios, que pocas veces se realizan las esperanzas que acariciaron los esposos en su juvenil entusiasmo y en todo el éi fuego de su primera ilusión.

Es natural. Si el matrimonio debe procurar a los conyuges una vida común satisfactoria, exige también, al par del amor y del respeto, la seguridad de la existencia material y la suma de lo necesario y de lo agradable, que los esposos juzgan indispensable para ellos y para sus hijos. Los silabores y zozobras de la cruel lucha por la existencia, son el primer clavo del ataúd donde se entierra el cadáver del bienestar doméstico y de la dicha conyugal. Cuanto mas fecunda es, la unión y mejor cumple el matrimonio sus fines naturales, mas pesada se hace la carga. El campesino que se alegra a cada nuevo tenorio que echa al mundo su vaca, y cuenta con ansiedad el número de lechoncitos que da a luz su marrana, anunciando con alegría a sus vecinos el acontecimiento; baja la vista con abatimiento cuando su mujer aumenta con un vástago el número de hijos que cree puede sustentar sin sacrificio enorme, y este número tiene que ser exiguo, acentuándose su tristeza si el recién nacido es una niña.

El solo hecho de que el nacimiento de un ser humano, formado a imagen y semejanza de Dios, como dicen las gentes piadosas, sea aflictivo, mientras regocija el de un animal doméstico, hace resaltar la indignidad de la situación del hombre. Y en realidad, quien mas sufre es el sexo femenino. Nuestro modo de ver las cosas no suele diferir del de los pueblos bárbaros de la antigüedad y salvajes de nuestros días. Ellos dieron muerte a las niñas que sobraban, sobra frecuente por las mortíferas guerras de aquellos tiempos; cierto que nosotros no hacemos lo mismo; no nos lo permite la benignidad de nuestras costumbres; pero en familia y en sociedad tratan a las hembras como parias. Doquiera, en la lucha por la existencia, el hombre, como mas fuerte, arrolla a la mujer, y allí donde impulsada por su amor a la vida emprende la lid, se ve perseguida con sañudo furor por el sexo fuerte que la envidia, la aborrece y no repara en medios para desviarla. Como por tácito acuerdo, los hombres se coaligan contra la mujer apta y valerosa.

## NÚMERO FESTIVO

LISTA DE SUSCRICIÓN

Suma anterior..... \$ 44 60  
P. T. (Atalaya)..... 0 40  
TOTAL \$ 45 00

Con la presente se cierra la suscripción para costear el número festivo, rogándose a aquellos, que guardan todavía alguna suma, que la remitan a la brevedad posible.

## Correspondencia Administrativa

Habiendo pasado a esta Administración la del título «La Propaganda Socialista», se ruega a todos los que tengan deudas con dicho circulo, quieran saldarlas a la brevedad posible.

Igualmente son invitados a abonar las cuotas de suscripción a este periódico, correspondientes al mes pasado, todos los que no lo hubieran hecho hasta la fecha.

Avisamos a los nuevos suscritores que nos han pedido los números de LA VANGUARDIA correspondientes a Abril, que sólo tenemos, ejemplares de los números 2, 3 y 4 para enviarles, pues el primero está del todo agotado.

Recibimos:

A. B. (Olavarría)..... \$ 2 50  
J. R. (Villaguay)..... 0 40

## Agrupación Socialista

La Comisión Administrativa invita a los socios a la reunión ordinaria que tendrá lugar el Domingo 10 del corriente mes a las 2 1/2 p.m. en la «Unión Suíse», San José 7. La orden del día se publicará en el número próximo.

EL SECRETARIO.

## «Fascio dei Lavoratori»

Se invita a los socios a la Asamblea general que tendrá lugar el domingo 3 de Junio a las 2 p.m. en el café Grütli, calle Cerrito núm. 344.

Siendo de suma importancia los asuntos que deben tratarse, se recomienda la puntual asistencia de los compañeros afiliados.

El Secretario.

## Sociedad de obreros

HERREROS, MECÁNICOS, FUNDIDORES Y ANEXOS

Esta Sociedad celebra Asamblea extraordinaria el Domingo 3 de Junio, a las 1 p.m., en el café Grütli, Cerrito 344.

Siendo de importancia la orden del día se recomienda la asistencia.

El Secretario.

## Sociedades Gremiales

Obreros Albañiles y anexos.....	Juncal 1479
• Herreros, mecánicos y anexos.....	Ayacucho 1394
• Panaderos.....	Cuyo 1927
• Pintores.....	Charcas 1632
• Talabarteros.....	Tacuari 253
• Tapiceros.....	Alsina 1486
• Yeseros.....	

## AVISO

A los compañeros que tienen conocidos en el interior a quienes suponen dispuestos a suscribirse, se les ruega, remitan a esta Administración las direcciones respectivas.

## BIBLIOTECA

## PROPAGANDA SOCIALISTA

En la Administración de LA VANGUARDIA se hallan en venta los folletos siguientes:

MISERIA DE LA FILOSOFIA, por Carlos Marx.....	\$ 1
LA AUTONOMIA Y LA JORNADA LEGAL DE 8 HORAS, por Pablo Lafargue.....	0 20
COLECTIVISMO Y REVOLUCIÓN, por Julio Guesde.....	0 20
MEETING DE CONTROVERSIAS EN SANTANDER, celebrado el 15 de Mayo de 1892, entre D. J. M. Coll y Puig, director de <i>La Voz Montañesa</i> , y el compañero Pablo Iglesias.....	0 20
MANIFIESTO COMUNISTA, por Carlos Marx y Federico Engels.....	0 15
EL COLECTIVISMO, por Julio Guesde.....	0 15

NOTA.— Los suscritores que deseen recibir *El Socialista* de Madrid conjuntamente con LA VANGUARDIA, pueden hacerlo por medio de esta Administración. La suscripción mensual a ambos periódicos es de \$ 0.70.